

De Raudales a Plumarios

Por IGNACIO VALENTE

61898

En esta vez recitamos libros de poemas, muy diversos de lenguaje y asunto, y cuyo título designamos como (prestes a buscar uno, y aprisa la edad relativamente próxima de sus autores) en una visita de signo cristiano, un herbolario de trascendencia y fidelidad, elemento más bien indirecto en los tres casos, y que se realiza más al pasar. Se trata de "Raudal" de Rosa Cruzaga de Walker, conjunto algo herético de poemas líricos escritos a la manera de afirmación; "La alondra y el cantor" de Joaquín Alameda, poema festivo de intención popular y profética, y de gran estructura; y "Plumario" de Gastón Soufflet, exploración del pensamiento surrealista de un verdadero tan brillante como formal.

La poesía de Rosa Cruzaga, tiende a ser sencilla, estruendo, herética, por lo menos de construcción, ya que se da fondo. Allí resalta justamente esa dificultad: en cumplir las cosas tan sencillas: un poco más de la necesaria. A veces otro hermetismo conduce al sujeto auténtico, al objeto que no podría revelar sino en la penumbra verbal. Así ocurre en este último poema, el mejor del libro: "Por encima de la tierra. Dios descansa en de un negro inabismable." Con su otro poema llamado un poco me amanezca. De Dios tengo las ciudades en el mismo momento y la que falta. Nada puede escribir sin que me falte. Nada puede escribir sin que me falte.

Otras veces no hay misterio, sus enigmas, se dicen charada, afirmación. Basta que la lengua juegue al escondite, oculte el objeto poético bajo misteriosas palabras, y sea difícil a segunda, más con el pensamiento que con la realidad. "La alondra está saltando los puentes. El cantor confundiendo corruadilla. La realidad aguarda la sartana; y las redes vacías, los ruidos." La respuesta de la charada es "Coral Valdivia"; pero con o sin respuesta (a título, el poema termina —por lo extraño de sus imágenes— insalvable.

La mayoría de estos poemas tiene un tono de canción, verso breve y regular, lírico de métrica. También aquí enfrenta Rosa Cruzaga el misterioso entre el misterio y el profético. Hay canciones que en su aire infantil, refieren una profecía o una herencia: "Recio, sobre a la nieve; que está la tierra oscura; si se le destruya profundo, no alira..." Otro verso más continúa ese misterio: falta que es el secreto, el misterio verbal más profundo que latente, camuflado, insalvable.

Creo que esta dificultad proviene de un sentido no bastante objetivo y universal de los indígenas. Escrito, por ejemplo: "Deja el niño buscando el mar; al estado buscando en la perla." Y en la página siguiente: "Creo que el velo cubre una línea a un cuadro de vivos..." Eso está pensado, no sentido; y además, pensado en una dirección significativa trascendente. Por la vista, "candado" se carga, en su imaginación, de connotaciones que no consigue revelar al lector, así, a fuerza de escribir, tal vez deducida con equivalencias; pero como ellas no operan en la superficie misma de la imagen, pivote en su posible fuerza y se desliza hacia la poeticidad arbitraria.

Rosa Cruzaga escribe en una línea que viene de Gabriela Mistral y pasa por Miguel Asturias. Si consiguiera una revelación más directa de su experiencia, podría leerse mejor su evidente capacidad verbal, y multiplicar hallazgos como los del primer poema citado.

Más directo es, en cambio, Joaquín Alameda. Sus poemas abordan con desembarado asuntos populares, o de agudeza popular. "Le protego, Esterita, que me ayude a hacer el copón del Hotel Crólida a revelar nuestra (por nosotros de ese tiempo)". "A cada copón le agrégale una alcañón; para que le chace el hierro; a ver si le flir de la cara de panzona; y se nos pone como esa zona de Cuzco..."

Se trata de una poesía narrativa, con argumentos, metáfora de viaje por el país, consideraciones críticas, bromes, reconstrucciones concretas y reconstrucciones de personas y lugares. Un tono verbal de canción, voluntariamente prosaico, traduce ciertas experiencias humanas, heréticas siempre con el ritmo del humor. "El de Andrés era sumamente viésario, para él la agricultura era un arte, una forma de organizar los pueblos. Hacía, quería a un mundo, cubría el país en su alta estima. Estos antecedentes y la manera de afrontar hacen comprensibles sus últimas palabras: Adèlea (las alcañones)".

Este poema recita toda entera en el mundo. Lo dice, sin embargo, la densidad poética, la concentración verbal, la intención de una experiencia que no sea sólo dicha o narrada, sino revelada en el más medio expresivo de la palabra. Tomamos un desarrollo como éste: "Aunque me déme y tarareo, soy harto melancólico. ¿Quién me asegura que los hombres tienen todos mala pantera? y que los melancólicos encuentran siempre más globos blancos preparados para el combate? ¿Quién me asegura que los trajes de los campesinos? ¿Quién me asegura el timbre aliento a los ríos y a los yunque?".

¿Quién ha elegido el "nuevo lenguaje cotidiano" (por usar la etiqueta de algunos comentaristas superficiales) hacia bien si medita esta misma postura: que no cualquier relato en verso, cualquier poema humorístico, cualquier desarrollo verbal en poema, sino sólo aquel lenguaje —cotidiano o no— que logra apurar una intención real en el más exacto del idioma, un asunto de realidad en el medio revelador de la palabra. En un

libro como éste, los libros de hallazgos como de estadísticas verbales, se agranda más el idioma. Los hallazgos no pueden ser reducidos a un para y simple intención de la prosa cruda, no transfigurada, dada los numerosos hallazgos de este libro.

Otro poema se dedica a Joaquín Alameda, entre un lenguaje lenguaje amigable —surrealista a la crítica— y la simple prosa, o verso prosaico, con tendencia a lo sugerido. El poema "El Mito", uno de los más interesantes del libro, dedica a cada paso entre ambos libros de sí mismo en la primera, pléida fuerza en la segunda: "Al Mito se le respecta como viejo luchador, por su valiente gestión en la Cámara de Diputados, para equipar al Valle Central con buenos y reales como la justicia triler..."

Gastón Soufflet también ha viajado; pero no a Delfino, sino a París. Su libro trata de la forma de referencias reales: católicas, torres, colinas sin tiempo, palabras con procesos y pausas y pausas de las sílabas, y con voz de imágenes varias, todo ello contenido en un verso, transfigurado, a pesar de constantes alardes de periferia, historia, barba, esta viajera y Mitoza verónica, elemento que derivaba a sus poemas el saber de la crítica real de una peregrinación.

Un excelente crítico también acompaña esta tradición. Los hallazgos más interesantes se multiplican de verso en verso, ligados con intención poética un verso maravillosamente estructurado, desde el lector no deja pasar a parte por el filo de los hallazgos proféticos: "Una mañana de verano se me vuelve como una tarde de invierno. Tan perdido como un planeta en la noche de una catedral oscura desde la edad de oro. Mitoza refuerza mi corazón y me alista para un viaje sin destino. Inesperado al un poco la armonía de los cosas imperceptibles. Así así para la dolorosa gloria de un deportista que deja sin embargo al tiempo presente de alguna caracida".

El autor, al pagar un alto precio por este mundo crítico, por esta herética y alta familia que parecen desprender de un potencial insuperable de recuerdos, camuflados, saberes, giro y experiencias. Al estar en la lengua sus recursos formales, y la exploración termina en forma. El cómo está el que, el destino a la experiencia, la manera el hombre, tal vez por influjo de la música, el arte menos operativo y más formal. Sus experiencias terminan siendo experimentos, y experimentos que ya cuestionan: entre cronológicos y surrealistas y otros vanguardistas de hace cincuenta años, parece que ya este tipo de poema fue llevado a cierta altura de sus posibilidades. De Héroles, entre los chilenos, el poeta que más intencionalmente evoca este "Plumario".

Este es el libro de la buena vida; la libertad de la buena madre. El archivo de los vientos y los alientos. Yo lo tengo. Con muchas cosas más y tonos. Con mucha presencia y alegre pléida. Y aquí estoy llegando en un gesto de comedia, la herencia de estas construcciones se revela inconscientemente "herética". Estas palabras verbales están en tanto posibilidades. El color de la vida vivida al dramático de la experiencia real, no falta desde luego en estos poemas; pero están como membrados, atados, restringidos. No están desde el interior de los indígenas; más, por eso mismo, adquieren una vida propia, esencialmente crítica, de un fuerte saber estilístico, no débilmente en indolente crítica poética.

De raudales a plumarios [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De raudales a plumarios [artículo] Ignacio Valente.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa